



Supervivientes de la masacre en el refugio restaurado. A la derecha, Unai Rementeria, en la ofrenda floral. :: MAIKA SALGUERO

LA CLAVE

Visita

El 'Itinerario de la memoria' recuerda aquel fatídico 26 de abril de 1937

Supervivientes del bombardeo de Gernika regresan al refugio que les «salvó la vida»

vas tecnologías, cómo era Gernika antes del bombardeo», explica Aintzane Ezenarro, directora de Gogora.

La conmemoración ayer del 81 aniversario del bombardeo de la villa foral sirvió también para que Gernika, símbolo de la paz, alzase la voz en demanda de unas políticas más com-

Con motivo del 81 aniversario del ataque, recuerdan aquellos días: «Los aviones volaban bajo y a los que salían del búnker los ametrallaban»

JULEN ENSUNZA

GERNIKA. «Lanzaron ocho bombas incendiarias sobre nuestro refugio y la onda expansiva nos hacía saltar una y otra vez. A la gente que salía a la calle la ametrallaban desde el aire; por suerte no nos movimos». Aurelio Diego Aranburu tenía apenas diez años -en breve cumplirá 91- cuan-

do la Legión Cóndor alemana arrasó Gernika aquel fatídico 26 de abril de 1937, pero mantiene muy fresca en su memoria las imágenes del horror que partió en dos la historia de la localidad. Su familia contaba con una empresa de helados y una carpintería, «pero tuvimos que salir de madrugada hacia Bilbao con lo puesto», rememora.

Ayer, junto a Luis Iriondo, Jabier Alberdi, José Mari Salutregi, Ander Zameza y Paco García, supervivientes también de la barbarie, fue de los primeros en acceder al recién reformado refugio del Pasealeku, que junto a otros escenarios significativos del ataque aéreo conforman el 'Titi-

proyecto de la memoria'. El objetivo del proyecto es dar a conocer a las generaciones futuras lo acontecido hace 81 años para «que no vuelvan a repetirse hechos de este tipo», recalcó el alcalde, José Mari Gorroño.

El búnker, de quince metros de largo y algo más de dos de ancho, sumerge al visitante, a través de imágenes y material sonoro, en la angustiosa vivencia de quienes allí se resguardaron de la lluvia de proyectiles. «Nos faltaba el aire y no se podía respirar. Me pidieron que rezase, pero en las tres horas que duró el bombardeo no conseguí terminar la oración», echa la vista atrás Iriondo. Él, al igual que buena parte de las personas que

en esos momentos se encontraban en el mercado semanal de los lunes, se metieron en el túnel del Pasealeku al escuchar las campanas que alertaban de la llegada de los aviones enemigos.

El itinerario, que cuenta con la participación del Instituto de la Memoria, la Convivencia y los Derechos Humanos (Gogora), también acerca al público a rincones como el Ferial, el Frontón Jai Alai, el edificio Astra, la estación de tren... «Conjuga tres aspectos importantes para la recuperación de la memoria histórica como son la investigación, el testimonio de los que allí estuvieron y la posibilidad de ver, gracias a las nue-

prometidas con los derechos humanos por parte de los gobiernos del mundo. «Hay que dejar de lado la indiferencia y centrarse en la hospitalidad, en acoger al otro y aceptar sus diferencias», recalcó el primer edil durante la entrega de los Premios Gernika por la Paz y la Reconciliación, que este año han ido a parar a manos de al músico argentino-israelí Daniel Barenboim y a la defensora de los derechos humanos, periodista, investigadora y documentalista Helena Maleno.

Carga emotiva

Barenboim, que ha sido galardonado por su labor a favor de la reconciliación entre Israel y Palestina, no pudo estar presente debido a compromisos de agenda, pero tiene previsto recoger próximamente en persona el galardón. Maleno, por su parte, tuvo un recuerdo especial durante su emotiva intervención para las víctimas de la última patera que llegó el miércoles a España desde Marruecos con 34 ocupantes, de los que 17 fueron rescatados con vida.

La sesión vespertina del 81 aniversario estuvo también cargada de emotividad. Primero, el toque de sirenas y repique de campanas a las 15.45, justo a la hora en la que la Legión Cóndor comenzó el ataque, paralizó la villa foral y la sumió en un profundo silencio róto solamente por el atronador aplauso de los vecinos cuatro minutos después. A continuación, tuvo lugar la ofrenda floral a los fallecidos en el cementerio y la misa oficiada por el Obispo de Bilbao, Mario Içeta, a la que asistió una amplia representación política e institucional encabezada por Josu Erkoreka, portavoz y consejero del Gobierno vasco.

33 GETXO MODA 33
DA
 PIRILA ABRIL 30-04M AÍATZA MAYO

EXPOSICIÓN "Diseñadores Noveles Getxo Moda"

Del 2 al 4 de mayo. De 10:30h a 20:00h.
 Tamarises (Sala Serantes) Muelle de Ereaga, 4 - Getxo. Asistencia gratuita.

MESA REDONDA "Perspectivas del Sector de la Moda"

4 de mayo. De 14:00 h. a 15:30 h.
 Palacio San Joseen (Avda. Zugazarte, 52- Getxo)

PASARELAS

- 3 de mayo. Desde las 20:30h
 Palacio San Joseen (Avda. Zugazarte, 52- Getxo)
 Nuevos Diseñadores / Diseinatzaile berriak - Eder Aurre
- 4 de mayo. Desde las 20:30h
 Palacio San Joseen (Avda. Zugazarte, 52- Getxo)
 Getxo Moda y Complementos - Ion Fiz

• Asistencia a pasarelas con invitación gratuita, disponible en las empresas participantes.

ENTREGA DE PREMIOS Y RECONOCIMIENTOS

4 de mayo. Al finalizar las pasarelas
 Palacio San Joseen (Avda. Zugazarte, 52- Getxo)

Empresas participantes / Enpresa parte-hartzaileak: Ados I2 - Art Nails - Blonda - Blonda II - Charo Álvarez - Colores - Free People - General Óptica - Joyería Iñaki - Korat - La Pelu Amaia Lauzirika - Lofisima - Los Chicos - Natural Optics - Novelle - Peluquería I.O. Itziar Olabarria - Peluquería Marcel Arranz - Pukhet - Salón de Belleza Da Monica - Snoopy - Top Queen's Getxo.

www.getxoenpresa.com

getxoenpresa

getxo enpresa

getxo enpresa.com

Getxo X Enpresa

